



Photos : Aspam

DÉCOUVRIR LA RICHESSE DU PATRIMOINE DE PROXIMITÉ



Doc. : JPPM

La 23^e édition des Journées du patrimoine de pays et des moulins (JPPM) qui se déroulera les 26 et 27 juin 2021 est un rendez-vous annuel de valorisation du patrimoine de proximité. Cette année, elle aura pour thème « L'arbre, Vie et usages ».

Le quatrième week-end de juin, partout en France, 1 000 rendez-vous sont proposés au public : randonnées, visites guidées, circuits de découverte, expositions, démonstrations de savoir-faire, conférences, marchés, dégustations, animations pour les plus jeunes, en plein air et par petits groupes... Les organisateurs – associations, particuliers, professionnels, artisans, offices de tourisme, communes – souhaitent faire découvrir et sensibiliser un large public, simples curieux ou passionnés, aux patrimoines régionaux, pérenniser le travail des acteurs de la culture, partager les traditions et savoir-faire locaux, sauvegarder l'héritage commun et recréer un lien avec le patrimoine. Au cœur de ces rencontres : la transmission de la connaissance favorisant l'appropriation du territoire par ses habitants. Ces journées permettent ainsi à des traditions régionales de vivre et de revivre.

MISE À L'HONNEUR : L'ARBRE, VIE ET USAGES

L'arbre, ressource naturelle et élément de biodiversité, est aussi un marqueur important de nos paysages de ville et de campagne. Il est tantôt remarquable, spirituel, utile à la faune, nourricier... La grande variété de fruits qu'il porte satisfait les besoins alimentaires de chacun. Il peut border les canaux, les biefs, ombrager jardins, places, routes et communes... Il coupe du vent, maintient les sols... Le bois, matériau renouvelable et durable, utilisé et travaillé depuis des siècles, est aussi un élément patrimonial indispensable dans la construction de bâtiments, de navires, dans la fabrication d'instruments de musique, etc. La valorisation de ses déchets et leur recyclage sont, eux aussi, un atout pour la préservation de la planète.



FORTE MOBILISATION DES RÉSEAUX DE BÉNÉVOLES

Exemple concret de ce travail réalisé avec ténacité à long terme, l'Association de sauvegarde du patrimoine de l'Aisne méridionale (Aspam), membre d'Union Rempart, restaure, depuis une vingtaine d'années, le château et l'église de Berzly-le-Sec. Ces travaux, menés dans le cadre de chantiers internationaux de bénévoles, s'organisent autour d'actions de valorisation et de transmission de savoir-faire empruntées d'archéologie expérimentale. Le bois y occupe une place prépondérante. Le président de l'Aspam, Bruno Lestrat, présente, dans les grandes lignes, l'intervention de l'association à Berzly-le-Sec.

LE BOIS DANS TOUS SES ÉTATS

Les essences locales, chêne, hêtre, grisard, acacia... alimentent le chantier privilégiant ainsi les circuits courts. Leurs propriétés président à leur fonction. Ainsi, les chênes fraîchement abattus ont été choisis et équarris à la main selon leurs formes, leurs forces et leur emploi dans la restauration de charpente de la chapelle, façonnée en bois de brin.





Le bois frais de sciage trouve également sa place sur le chantier. L'aménagement de structures d'accueil, de loges en chêne constitue l'essentiel des ossatures charpentées du site, assemblées à tenon et mortaise chevillé (acacia) et chevronnées en grisard. Certaines sont couvertes de tuiles en bois (bardeaux). Travaillé sec, ce matériau est employé pour les menuiseries (portes, mobiliers, huisseries...). Les carreaux de pavement et les tuiles nécessaires aux travaux de restauration des sols et des toits requièrent la fabrication de moules et autres matrices en bois de hêtre. Les sculpteurs préparent, quant à eux, les solives de chêne ornées du plafond du logis sud de l'édifice castral.

PLEIN EMPLOI DE LA MATIÈRE

Composante de la sécurité du lieu (étais, garde-corps, cintres...), le bois est aussi choisi pour la confection des outils pédagogiques (maquettes) et participe à la structure des moulages en plâtre. Enfin, les chutes de bois générées sur le chantier constituent un combustible pour le four de tuilier, tandis que les sciures participent au bon fonctionnement des toilettes sèches des campements de bénévoles. Dans le château de Berzy-le-Sec, où la pierre prédomine, le bois a donc aujourd'hui retrouvé toute sa place. Il est présent dans les éléments construits lors des chantiers pour aménager le site ; il constitue une part des outils réalisés et utilisés par les bénévoles. Il offre enfin l'opportunité aux participants des chantiers et stages de découvrir un matériau, des techniques et savoir-faire et, parfois même, un métier vers lequel s'orienter. Le château de Berzy-le-Sec participe aux Journées du patrimoine de pays et des moulins.

Les Journées du patrimoine de pays et des moulins sont co-organisées par sept associations : Fédération des musées d'agriculture et du patrimoine rural ; Fédération française des associations de sauvegarde des moulins ; Fondation du patrimoine ; Maisons paysannes de France ; Patrimoine-Environnement ; Union Rempart ; Petites Cités de caractère de France. Le programme national de l'évènement est en ligne sur patrimoinedepays-moulins.org

26
27
JUN
2021

23^e édition

JOURNÉES
DU PATRIMOINE
DE PAYS
& DES MOULINS
Parrainées par Jean-Pierre Pernaut

L'ARBRE
VIE & USAGES



Programme sur :

www.patrimoinedepays-moulins.org

